



Reporting - Jahresprogramm 2023 des Gemeinderates mit Schwerpunkten und Massnahmen

Der Gemeinderat und die Abteilungsleitenden haben sich im Frühling und Sommer 2022 an der Klausur und einem Follow Up mit den politischen Schwerpunkten für die kommenden Jahre befasst. Diese Arbeit bildet die Grundlage, um daraus einen Massnahmenplan mit konkreten Vorhaben und Projekten zu entwickeln.

Die Schwerpunkte wurden priorisiert, damit die finanziellen und personellen Ressourcen zielgerichtet eingesetzt werden können. Zusätzlich soll dadurch die Standortattraktivität von Schafisheim laufend verbessert werden.

Die Schwerpunkte wurden mit Projekten und Vorhaben in einem Massnahmenplan konkretisiert, verbunden mit Vorgaben bezüglich Terminierung und Zuständigkeit. Insbesondere geht es dabei auch darum, die finanziellen Auswirkungen der einzelnen Projekte und Massnahmen abzuschätzen und mit dem Finanzplan in Einklang zu bringen. Der mehrjährige Massnahmenplan wurde schliesslich in Jahresprogramme unterteilt, welche die Grundlage für die Budgetierung darstellen.

In der aktuellen Zeit des Umbruchs und der Unsicherheit scheint dieser Massnahmenplan um so wichtiger. Die Budgetierung sowie die Finanzplanung wird für den Gemeinderat von Jahr zu Jahr herausfordernder. Sei es durch Corona, die geopolitischen Unruhen und die damit verbundenen Flüchtlingswellen, drohende Energiekrisen, steigende Kosten im Sozial- und Gesundheitsbereich oder zusätzliche Aufgaben vom Kanton die von den Gemeinden gestämmt werden müssen. Ein Grossteil der Ausgaben sind heute nicht oder nur sehr schwer beeinflussbar. Umso wichtiger ist es die planbaren und beeinflussbaren Massnahmen zu kennen und zu planen.

Einige der wichtigsten Schwerpunkte liegen in den Bereichen Raumplanung, Verwaltung, Finanzen/Steuern, Bildung, Verkehr und Energie.

[Die Reorganisation des Sozialdienstes konnte erfolgreich abgeschlossen werden.](#)

Im Bereich Raumplanung liegt der Schwerpunkt in der Entwicklung der Dorfzone und im Speziellen im Gebiet Stapfe. Der Gemeinderat begleitet die Erschliessung, das Bebauungskonzept und den Bau der altersgerechten Wohnungen. Der Gemeinderat begleitet die geplanten Bauvorhaben in der Dorfzone und hilft mit, weitere Dienstleistungsangebote umzusetzen.

[Nach einer Bauzeit von 6 Monaten ist die neue Erschliessungsstrasse Schlossmatten fertig erstellt. Die Bauarbeiten gingen dank gutem Wetter zügig voran und konnten ohne Probleme oder Unfälle abgeschlossen werden.](#)

[Das Überbauungskonzept für den östlichen Gebietsteil ist erstellt und schon bald entstehen die ersten Bauten für altersgerechte Wohnungen.](#)



Schafisheim

Im Bereich Verwaltung wird die Digitalisierung vorangetrieben mit Hilfe der Umsetzung des Smart Service Portal. Die Verwaltung macht die Bevölkerung auf verschiedenen Wegen auf das Smart Service Portal und die Möglichkeiten aufmerksam.

Inzwischen können 74 % aller kommunalen Verwaltungsleistungen digital bezogen werden.

Im Bereich Finanzen/Steuern liegt der Schwerpunkt in der ständigen Nachführung geplanter und bewilligter Bauvorhaben, um das Bevölkerungswachstum möglichst vorausschauend abzubilden. Damit werden nicht nur eventuelle zukünftige Steuereinnahme ersichtlich, sondern auch Aufgaben auf der Ausgabeseite wie Verwaltungskosten, Investitionen usw.

Im Bereich Bildung stellen wir die Rahmenbedingungen für eine moderne Schule zur Verfügung. Sei es bei der Umsetzung der geforderten Digitalisierung, der Einführung einer Schulbibliothek oder dem Aufbau einer schulischen Aufgabenhilfe.

Im Bereich Bildung konnten wir drei Ziele umsetzen bzw. weiterverfolgen: (1) Die Digitalisierung konnte auf ein gutes Niveau gebracht werden: Jede Schülerin und jeder Schüler der Primarschule ab der 4. Klasse verfügt über einen eigenen Laptop. Die Schülerinnen und Schüler im Zyklus 1 haben Zugang zu iPads. Die IT-Infrastruktur der Schulhäuser konnte insgesamt erneuert und verbessert werden (unter anderem bezüglich Server, WLAN, Cloudlösungen, erhöhter Ausfallsicherheit). Die Schule verfügt zudem über einen 10-Gbit-Glasfaseranschluss. (2) Der Raum für die Schulbibliothek konnte weitgehend renoviert und fertiggestellt werden. Die Eröffnung ist für 2024 vorgesehen. (3) Die schulische Aufgabenhilfe wird aufgebaut und soll ab Schuljahr 2024/25 starten.

Im Bereich der Liegenschaften ist eine laufende Erneuerung der Schulraumplanung wichtig. Bestehende Liegenschaften sind zeitgemäss zu unterhalten. Neubauten von öffentlichen Gebäuden sind sorgfältig und unter Berücksichtigung aller wichtigen Faktoren zu planen. Die bestehenden Räume sollen gut ausgelastet genutzt werden, dies setzt eine umfassende Planung voraus.

Die Startsituation zur Schulraumplanung ist Ende 2023 erfolgt.

Im Bereich Verkehr wollen wir die Sicherheit und Wohnqualität verbessern. Tempo 30 im Schulgebiet ist eine der umgesetzten Massnahmen.

Die Einführung von Tempo 30 im Schulgebiet bewährt sich.

Im Bereich Energie nutzen und fördern wir neue Technologien. Eine der Massnahmen ist die Einführung der Smart Meter.

Wir sind im Abschluss der Netzwerkarbeiten. Die Trafostationen werden alle in ein Glasfasernetz eingebunden. Sobald diese Arbeiten abgeschlossen sind, beginnt der erste Teil vom Rollout der Smart Meter. Der Rollout beginnt ringförmig von den jeweiligen Trafostationen aus. Der Start ist auf Frühling 2024 geplant.

Die Umstellung der öffentlichen Beleuchtung auf LED ist ein wichtiger Schritt im Bereich der Energieeinsparung. Die erste Hälfte der LED-Umrüstung ist auf Herbst 2024 terminiert.



Schafisheim

Mit einer langfristigen Finanz- und Investitionsplanung, einem kostenbewussten Budget sowie einer konsequenten Ausgabendisziplin sorgen wir für einen gesunden Finanzhaushalt.

Der Gemeinderat wird sich auch in den kommenden Jahren im Frühling zu einer Klausur treffen und die Planung für das Folgejahr vornehmen.

Schafisheim, Januar 2024